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La UAEM en la prensa: 
 
Fue reelecto Gustavo Urquiza como coordinador de la Región Centro del CUMex 
Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fue reelecto 
como coordinador de la Región Centro del Consorcio de Universidades Mexicanas (CUMex), en sesión híbrida 
realizada el pasado 5 de noviembre en el Poliforo Cultural Universitario de la Universidad Autónoma de Baja 
California Sur (UABCS). En la III sesión ordinaria, virtual y presencial, fue electo por unanimidad para el cargo 
de presidente del CUMex, Dante Salgado González, rector de la UABCS, quien junto a los coordinadores de 
las diferentes regiones de esta organización rindieron protesta. Urquiza Beltrán, destacó que la reelección en 
este cargo dará continuidad a los trabajos entre las instituciones educativas para la consolidación de la calidad 
de la educación superior, la participación integral en políticas públicas, la consolidación de la 
internacionalización y la investigación de alto nivel. “Para la UAEM representa un honor tener la coordinación 
de la Región Centro del Consorcio de Universidades Mexicanas, trabajaremos de manera coordinada con las 
universidades de la región para atender diversos temas que involucran a la educación superior. Se propondrá 
un plan de trabajo que refuerce las agendas comunes, se reflexione sobre la Nueva Ley General de 
Educación Superior, así como facilitar los espacios para el intercambio de experiencias, siempre buscando la 
excelencia académica”, destacó Gustavo Urquiza. En su mensaje, Dante Salgado expresó que desde el 
CUMex se entiende el alto valor que concentra el principio de la autonomía universitaria, por lo que reafirmó el 
compromiso de las instituciones afiliadas, a seguir trabajando por la calidad, la excelencia, la 
internacionalización, la vinculación y pertinencia social para abatir la pobreza, la desigualdad y la ignorancia. 
Dante Salgado llamó a sus pares a ampliar los ejes de acción de la reciente Ley de Educación Superior a 
hechos medibles que le sirvan a la sociedad, sobre la base que inspiró la creación del consorcio, que es un 
alto nivel de excelencia académica, institucional y social. Por su parte, Enrique Graue Wiechers, rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), invitó a generar un diálogo permanente entre 
universidades para implementar acciones que permitan ampliar las capacidades de colaboración, con el fin de 
lograr que la educación superior nacional, tenga los más altos estándares de calidad, un financiamiento 
suficiente y las condiciones para el ejercicio irrestricto de la autonomía. En esta sesión, que contó con la 
presencia de 31 rectores, se realizó la renovación de las estructuras del consorcio, la fijación de cuotas y 
membresías, se expusieron las bases para el diplomado en Formación de Gestores de Acreditaciones de los 
Ciees, así como la presentación del informe semestral de la gestión 2021-2023 de la presidencial del CUMex. 
El Regional del Sur, p.4, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/fue-reelecto-gustavo-urquiza-como-coordinador-de-la-r-centro-del-cumex 
Diario de Morelos, 8, (Redacción). 
 
UAEM, comprometida como un espacio de reflexión en favor de la seguridad ciudadana 
“La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) está comprometida con la reflexión académica de 
discursos, políticas y acciones en seguridad ciudadana que sirvan para la gestión y toma de decisiones en 
beneficio social”, expresó Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la máxima casa de estudios de Morelos. En el 
marco del Primer Congreso Internacional de Seguridad ciudadana y ciencias forenses, que inició este día de 
manera virtual, organizado por la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS), el rector de la UAEM 
manifestó que para la institución es importante trabajar de la mano con la Comisión de Seguridad del estado y 
con la Legislatura actual mediante la reflexión e impulso de políticas públicas en materia de seguridad 
ciudadana, perspectivas y modelos para la contribuir al bienestar de la sociedad. Por su parte, Eduardo Oliva 
Gómez, encargado de despacho de la dirección de la FDyCS, comentó que las funciones de las universidades 
van más allá de los procesos de enseñanza aprendizaje, siendo prioritario buscar el desarrollo de la sociedad 
mediante la innovación del conocimiento, preparando especialistas que atiendan las diferentes situaciones 
sociales. “La licenciatura en Seguridad Ciudadana de esta facultad, debe tomar una identidad y un cauce en el 
cual no solo se practique la enseñanza aprendizaje, sino que se generen nuevos conocimientos, reflexión, 
análisis, crítica y discusión sobre problemas existentes, de ahí surgió este proyecto que esperemos que se 
realice año con año y se convierta en un referente en esta área para el desarrollo de la sociedad.” dijo, Oliva 
Gómez. Este primer congreso tiene la finalidad de que docentes, investigadores, especialistas y estudiantes, 
participen en un espacio de reflexión, discusión y profundización en materia de seguridad ciudadana y 
ciencias forenses, ante un entorno de alta complejidad, provocado por la crisis sanitaria, el cambio climático y 
el grado de cohesión social, entre otros temas. Durante la ceremonia inaugural, Julio César Solís Serrano, 
presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil de la LV Legislatura del Congreso estado 
de Morelos, resaltó la importancia de este tipo de encuentros: “los estudiantes cuentan con el respaldo de la 
actual Legislatura, estoy convencido que la mejor arma para combatir la inseguridad es la educación”, dijo, al 
señalar que la entidad necesita profesionistas preparados teórica y prácticamente y con ética para aportar en 
temas como la gestión integral de riesgos, investigación criminal y políticas públicas en materias de seguridad. 
Las actividades del día iniciaron con la conferencia Riesgo, vulnerabilidad y seguridad ciudadana en el 
contexto del cambio climático global, a cargo de Francisco Rubén Sandoval Vázquez, director del Instituto de 
Investigaciones Legislativas de la LV Legislatura del Congreso de Morelos y profesor investigador de la 
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Facultad de Estudios Superiores de Cuautla, en la que hizo un recuento histórico de los conceptos de 
seguridad ciudadana hasta llegar a los más contemporáneos e incluyentes, además habló sobre sus 
investigaciones en temas como procesos adaptativos al cambio climático mundial en Morelos, Guerrero y 
Puebla, y sobre micromachismos en el estado de Guerrero. Durante este día también se habló de temas como 
rehidratación cadavérica, análisis criminal y algunas prioridades del Programa de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD) en el tema. Las actividades de este primer congreso internacional continúan hasta el 9 de 
noviembre a través de la página de Facebook Jefatura de la Licenciatura en Seguridad Ciudadana, donde se 
contará con ponentes del Centro Estatal de Prevención Social de la Violencia, y del Centro Nacional de 
Prevención de Desastres (Cenapred), entre otros. En la inauguración de esta actividad también estuvieron 
presentes José Antonio Ortiz Guarneros, comisionado estatal de seguridad pública; Enrique Guevara Ortiz, 
director general del Cenapred; Ubaldo González Carretes, coordinador de Protección Civil de la UAEM; 
Fabiola Jazmín García Betanzos, Fiscal especializada para la investigación y persecución del delito de 
Feminicidio, así como estudiantes, académicos y público interesado. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/uaem-comprometida-como-un-espacio-de-reflexion-en-favor-
de-la-seguridad-ciudadana/ 
 
STAUAEM exige aumento de 35 pesos diarios 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fue emplazada a huelga para las 12:00 horas del 1 
de febrero de 2022 por el Sindicato de Trabajadores Administrativos (STAUAEM) que pide un incremento de 
35 pesos para cada categoría, así como incremento en el porcentaje de pago por zona de vida cara y en la 
despensa. “Lo que estamos pidiendo son 35 pesos a cada una de las categorías, la petición es de 35 pesos 
diarios a cada categoría, ya no hablamos de porcentaje sino de una cantidad específica”, explicó César 
Hidalgo Tinajero, secretario general del STAUAEM. Informó que el argumento de los agremiados al 
STAUAEM son el alza a la canasta básica y en el precio del gas LP. “Vamos analizar el dato del incremento al 
costo del gas pero con base en un estudio de mercado ha habido aumento en el costo del huevo, tortilla, que 
son parte de la canasta básica”. Hidalgo Tinajero dio a conocer que, tomado el acuerdo con la asamblea 
general, se integró el documento de emplazamiento a huelga, así como el pliego de peticiones, se entregaron 
ante la autoridad laboral para formalizar el inicio de la revisión contractual y salarial 2021-2022 entre el 
STAUAEM y la máxima casa de estudios de Morelos. “Tenemos modificaciones al contrato, pero son 
prácticamente en palabras, no es sustancial”, lo que preocupa a la base, dijo, es la situación económica; 
“también buscaríamos la homologación en el pago por zona de vida cara que tienen los trabajadores de la 
UNAM, que es una diferencia del 20 por ciento”, dijo. Reiteró que la preocupación es incrementar las 
percepciones económicas, por lo que la negociación se centrará en ello y si existen violaciones al Contrato 
Colectivo, las revisarán en la medida de lo que prevalezca en la institución por la situación económica 
deficitaria que padece actualmente. 
La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera), 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/193084-stauaem-exige-aumento-de-35-pesos-diarios.html 
 
Claudia Puente Navarro presenta sus obras literarias más recientes 
La poeta y novelista mexicana Claudia Puente Navarro ha destacado por su trayectoria como escritora. Y 
recientemente está presentando sus nuevas obras literarias a través de su editorial Puente Navarro Editores. 
El pasado viernes, a través del canal de YouTube de Difusión Cultural de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM) presentó su primera novela corta llamada “Sangre, copa de luz”, donde estuvo 
acompañado por la participación del poeta y escritor Rodolfo Naró. "Esta novela corta, está llena de cariño por 
las enseñanzas de la cultura Wirraritari, al lado del corazón femenino, abierto a la luz de la vida, atiende al 
llamado de la Tierra para ser honrada a través de esta comunicación elemental mes a mes. El título es 
derivado de mi poema 'Sé de mi sangre' incluido en 'Poemas de la mitigación' (2015)", expresó Claudia 
Puente Navarro. Su otra obra reciente es su cuarta publicación de poesía, llamada “Poemas de Baubo”, cuyo 
título hace referencia a la actualización del mito de una manera personal y social, por parte de la autora. “El 
lenguaje de este libro de poesía es llano, preciso y agudo. Picardía, lirismo o parquedad, son trazos de 
contención tonal. La reactualización cultural del mito en el sentir femenino, por boca de mujer, permite 
completar algunos pasajes no contados porque generalmente lo han hecho hombres. Su poética se define en 
decir lo no dicho”, se puede leer en la cuarta de forros del libro. "Estoy muy contenta de ver nacer estas dos 
obras de al 'pan, pan y al vino, vino', mi primera novela corta 'Sangre, copa de luz' y 'Poemas de Baubo'. 
Ambos anunciados en la Feria Universal del libro del año pasado. He aquí presentes. Estoy muy agradecida 
con todo lo que lo hizo posible". La autora continúa con las presentaciones y "Poemas de Baubo" se 
presentará en la Feria del Libro Universitaria (FUL) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), el próximo 11 a las 11:00 horas, con la participación nuevamente de Rodolfo Naró y de Carlos 
Rodríguez Zepeda. La transmisión será a través de Facebook Live: Ediciones UAEM. Asimismo, el 12 de 
noviembre a las 12:00 horas también presentará esta obra dentro de la programación de la Universidad 
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Autónoma de la Ciudad de México (UACM), junto a La poeta Maricela Guerrero, quien brindará su particular 
visión sobre la obra. Esta presentación será transmitida en vivo a través del canal de YouTube Cultura UACM. 
El Sol de Cuernavaca, (Maritza Cuevas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/cultura/claudia-puente-navarro-presenta-sus-obras-literarias-mas-
recientes-7452443.html 
 

Estatal:  
 
Reconocen a UPEMOR entre las mejores escuelas de ingeniería del país 
La Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Ingeniería (ANFEI) entregó el reconocimiento a la 
Universidad Politécnica del Estado de Morelos (UPEMOR), como una de las Mejores Instituciones de 
Ingeniería del país 2021, por la calidad de sus servicios educativos que se encuentran debidamente 
acreditados y que la caracteriza como una institución consolidada, así lo dio a conocer Arturo Mazari Espín, 
rector de esta casa de estudios. Destacó que esta es la primera ocasión que se recibe este galardón por parte 
de la ANFEI, asociación con reconocimiento nacional de la que son miembros desde el año 2014. La entrega 
se hizo en el marco de la XXVI Reunión General de Directores que tuvo por tema “La formación de los 
ingenieros ante los retos de la educación digital”, durante la Ceremonia Virtual de Entrega de 
Reconocimientos Mérito Académico y Mejores Instituciones. Mazarí Espín indicó que existen cuatro 
categorías de este reconocimiento y que UPEMOR entró en la denominada “C” para “Instituciones, Facultades 
y Escuelas en Consolidación”, que es la segunda en orden de relevancia. Las otras categorías son: A, para 
escuelas de reciente creación; B, para instituciones facultades y escuelas en desarrollo y D, para instituciones 
facultades y escuelas consolidadas y con reconocimiento internacional, siendo esta última la de mayor rango 
de importancia. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/reconocen-a-upemor-entre-las-mejores-escuelas-de-
ingenieria-del-pais/ 
Diario de Morelos, 8, (Redacción). 
 
Vincula Sedrago a los alumnos del CBTA 71 con empresas del sector agropecuario 
La dirección general del Fondo de Fomento Agropecuario, Planeación y Evaluación (FOFAE), de la Secretaría 
de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) que encabeza Katia Herrera Quevedo, realizó la vinculación entre 
empresas morelenses del sector agropecuario con alumnos del Centro de Bachillerato Tecnológico 
Agropecuario (CBTA) número 71. La cercanía entre el centro de estudios de educación media superior y las 
empresas del sector agropecuario se da para implementar la educación dual; un sistema en donde los 
alumnos podrán tomar sus materias de manera presencial, en el modo tradicional, además de recibir 
capacitación del sector asistiendo a las empresas mencionadas, para conocer sus procesos, adquiriendo 
experiencia en la práctica. Las empresas que abrirán sus puertas para compartir sus conocimientos con el 
alumnado de CBTA 71 son: Idagro S. de R.L., Vivero Zamora, Ornaplant S.A. de C.V, Finca cafetalera “La 
patrona”, Grupo de investigación y evaluación agrícola TECO S.A. de C.V., Agroneri, Vivero Sandoval, 
Rancho “Los Laureles”, Vivero Gota de Dios, Agroparque de Yecapixtla SAPI DE CV, y Nopimor. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/vincula-sedrago-a-los-alumnos-del-cbta-71-con-empresas-
del-sector-agropecuario/ 
 
Este lunes, se sumaron 14 personas al registro de enfermos por covid 
La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 233 mil 111 personas, de las 
cuales se han confirmado 50 mil 068 con coronavirus covid-19; 176 están activas y se han registrado 4 mil 
814 defunciones. En rueda de prensa, el director general de Servicios de Salud de Morelos (SSM), Héctor 
Barón Olivares, detalló que los nuevos pacientes son 8 mujeres quienes se encuentran aisladas en sus 
hogares. También 6 hombres mismos que están en aislamiento domiciliario. En tanto, las nuevas defunciones 
se registran en 3 masculinos que presentaban diabetes, asma, hipertensión y obesidad; también 2 féminas. 
Barón Olivares mencionó que, de los 50 mil 068 casos confirmados, 88 por ciento están recuperados, 1 por 
ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 10 por ciento 
lamentablemente ha fallecido. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/este-lunes-se-sumaron-14-personas-al-registro-de-enfermos-por-covid 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/193070-en-morelos-50-068-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-4-814-decesos.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-14-nuevos-casos-y-cinco-
defunciones/ 
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Nacional: 
 
8 de cada 10 alumnos, en clases presenciales: SEP 
Casi 8 de cada 10 alumnos del Sistema Educativo Nacional regresaron ya a clases presenciales, informó la 
secretaria de Educación Pública (SEP) Delfina Gómez Álvarez. Ya es tiempo de regresar a las actividades 
presenciales en las aulas, dijo la funcionaria; la escuchaba la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Claudia Sheinbaum Pardo, y el director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Arturo Reyes 
Sandoval. Tal como lo hizo el pasado 26 de octubre en Palacio Nacional, la titular de la SEP dijo que 18.5 
millones de alumnos ya asisten a las escuelas públicas del país. 
La Crónica de Hoy, (Gerardo González Acosta), 
https://www.cronica.com.mx/nacional/8-10-alumnos-clases-presenciales-sep.html 
 
YouTube y Twitter alentaron mensajes polarizantes en el proceso electoral: estudio UNAM/Iteso 
En los pasados comicios se alentó la polarización política desde las redes sociales en canales de YouTube y 
mensajes en Twitter, lo que trajo una mayor violencia en ese tema, distorsión informativa y la intensificación 
de mensajes que lo mismo descalificaban a la autoridad electoral que criticaban el discurso gubernamental, 
indican estudios realizados por el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente (Iteso). 
Financiados por el Fondo de Observación Electoral y supervisados por el Instituto Interamericano de 
Derechos Humanos, el especialista Julio Juárez informó del seguimiento a 10 canales de YouTube –con 
crecientes ingresos por la monetización tras difundir sus contenidos– que emprendieron una campaña de 
desinformación sobre el proceso electoral que desvirtuó el debate político al introducir elementos que ponían 
en duda la organización del proceso electoral, en su mayor parte a partir del amarillismo y la distorsión 
informativa. Al presentar el informe del Iteso, Víctor Abrego alertó que los niveles de violencia política en la 
campaña tuvieron como contexto un mensaje polarizador en redes sociales, frente al cual las diversas 
plataformas no emprendieron acciones suficientes para contener la guerra sucia desatada en sus canales, es 
decir, la dinámica polarizante se mantuvo a lo largo de toda la contienda. 
La Jornada, p.6, (Alonso Urrutia),  
https://www.jornada.com.mx/2021/11/09/politica/006n1pol 
Milenio, (Jannet López Ponce),  
https://www.milenio.com/politica/youtubers-invadieron-proceso-electoral-campanas-desinformacion 
 
Avanzan las vacunas contra Covid de la UNAM 
Las vacunas contra Covid que lleva a cabo la UNAM junto con otras instituciones para reforzar la vacunación 
en el país avanzan: Una de éstas, desarrollada en el Instituto de Investigaciones Biomédicas (IIB), finalizaría 
los estudios preclínicos en lo que resta del año, la cual se vislumbra como efectiva y de bajo costo. En tanto, 
una más, desarrollada en el Instituto de Biotecnología (IBt) se halla en evaluación preclínica y desarrollo del 
proceso de purificación, señaló Laura Palomares, titular de este instituto, con motivo del reforzamiento de dos 
laboratorios de bioseguridad nivel 3, en el IIB y en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ), 
proyecto que está a su cargo. Refirió que en estos laboratorios se evaluarán la vacuna contra Covid 
desarrollada por la doctora Edda Sciutto y el doctor Juan Pedro Laclette, del IIB, junto con un grupo de 
investigadores de la propia UNAM, UASLP, INDRE, y los Institutos Nacionales de Enfermedades 
Respiratorias, Ciencias Médicas y Nutrición, Cardiología, así como el Hospital General. Además, la vacuna 
que se desarrolla en el propio laboratorio de Palomares. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/avanzan-vacunas-covid-unam.html 
 
Gestiona UdeG ante SEP segunda dosis de vacunación covid-19 para docentes 
La Universidad de Guadalajara gestionó ante la Secretaría de Educación Pública que se aplique una dosis de 
refuerzo a corto plazo para las y los docentes que fueron inoculados con el Biológico CanSino, luego de los 
resultados de la investigación realizada por investigadores de esta casa de estudios que evaluó la eficacia de 
la vacuna. En el oficio, dirigido al Subsecretario de Educación Superior de la SEP, doctor Francisco Luciano 
Concheiro Bórquez, se mencionó que ningún paciente presentó efectos adversos graves por la vacuna, 
misma que indujo un mayor porcentaje de anticuerpos neutralizantes en personas que habían enfermado de 
covid-19 antes de la vacunación, por lo que la Sala de Situación en Salud de la UdeG recomendó una 
segunda dosis de la vacuna CanSino, siendo esto prioritario en personas sin antecedentes de covid-19, de 
edad avanzada e inmunosuprimidas. En caso de no ser posible administrar el mismo biológico, se planteó a 
las autoridades mexicanas que el registro nacional de esta vacuna se actualice con estatus de incompleto 
para que los docentes tengan la posibilidad de tener acceso, inclusive a otra dosis de un biológico distinto, ya 
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que los análisis preliminares sobre la combinación de otras vacunas sugieren que los beneficios son mayores 
a los riesgos mínimos que se pueden prever con la vacunación heteróloga.  
Milenio, (Milenio Digital),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/coronavirus-jalisco-udeg-gestiona-sep-dosis-docentes 
 
Crean biorrefinería para el manejo sustentable del lirio acuático 
Biotecnólogos de la Unidad Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) diseñaron una 
biorrefinería para el manejo sustentable del lirio acuático en los canales de Xochimilco con la que buscan dar 
un giro a la forma de combatir la proliferación de esa especie, la cual ha sido problema en distintos países por 
la rapidez con la que crece, así como su impacto económico y medioambiental. En zonas de Xochimilco, 
Cuemanco y Milpa Alta hay canales cubiertos de lirio, por lo cual no están abiertos al turismo. Todos los días 
lanchas limpian esas áreas, a pesar de eso, de marzo a octubre pasado el lirio se volvió un gran problema 
debido a que vuelve a crecer de forma rápida, indicó la institución en un comunicado. El investigador Ernesto 
Favela Torres, adscrito al departamento de Biotecnología de la Unidad Iztapalapa y responsable del proyecto 
de la biorrefinería, explicó que se han presentado muchas iniciativas para erradicar el lirio por medio de 
pesticidas y control biológico, pero la realidad es que nada ha resultado. Las razones son el alto costo y el 
clima, detalló. 
La Jornada, p.2, (De La Redacción),  
https://www.jornada.com.mx/2021/11/09/ciencias/a02n2cie 
 
México reporta 810 nuevos contagios de covid y 77 muertes más 
Nuestro país registró 810 nuevos contagios y 77 muertes por covid-19. Por tanto, el acumulado de casos se 
elevó a 3 millones 827 mil 596 y la cifra total de fallecimientos aumentó a 289 mil 811. La Secretaría de Salud 
informó que las entidades que concentran el 66 % del total de los contagios son: Ciudad de México, Estado de 
México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, Puebla, Veracruz, Sonora y San Luis Potosí. La 
ocupación nacional hospitalaria en camas generales se mantuvo en 18% y en camas de terapia intensiva en 
15%. La curva epidémica se ubicó en -25% con 19 mil 493 casos activos estimados. Las personas que se han 
recuperado de la enfermedad son tres millones 193 mil 068. 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-810-nuevos-contagios-de-covid-y-77-muertes-
mas/1481428?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
El Economista, (Redacción), 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-08-de-noviembre-de-
2021-20211108-0106.html 
 
Vacunación contra Covid-19 
De acuerdo al Comunicado Técnico Diario de Covid-19, los adultos que tienen el esquema completo de 
vacunación son 62 millones 264 mil 479 y las personas con nuevos esquemas son 12 millones 688 mil 834. Lo 
anterior representó el 84 % de la población adulta del país, con 74 millones 953 mil 313 personas inmunizadas 
contra coronavirus con una o dos dosis. Esta semana se informó que se recibirán 5 millones 816 mil 020 
biológicos de AstraZeneca, Pfizer-Biontech y Cansino. Cabe señalar que al 8 de noviembre, México recibió un 
total de 161 millones 160 mil 135 vacunas contra covid-19. 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-810-nuevos-contagios-de-covid-y-77-muertes-
mas/1481428?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/08/mexico-aplica-115337-nuevas-dosis-de-vacunas-covid-
van-1283-millones/ 
 

Internacional: 
 
No sólo es el aguacate: La producción de estos alimentos también deja una alta huella de carbono 
Las emisiones contaminantes de los alimentos, conocida como huella de carbono o huella alimentaria, son las 
emisiones de gases de efecto invernadero producidas por el cultivo, la cría, la agricultura, el procesamiento, el 
transporte, el almacenamiento, la cocción y la eliminación de los alimentos que el ser humano consume. Entre 
los impactos conocidos de la agricultura convencional es que puede contaminar el agua, el aire y el suelo; 
existen reportes que esto tiene un costo ambiental equivalente a unos 3 billones de dólares cada año, según 
un informe del Instituto de Investigaciones en Ecosistemas y Sustentabilidad de la UNAM. Tal es el caso del 
aguacate, pues chefs de diversas partes del mundo han comenzado a eliminar este producto de sus menús 
por la enorme repercusión que tienen sobre el cambio climático, ya que dejan una enorme huella de carbono, 
pues requieren 230 litros de agua cada uno para crecer, según un reporte de The Guardian. El cambio 
climático es real y la agricultura y ganadería son una de las mayores fuentes de gases de efecto invernadero. 
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En todo el mundo, hay aproximadamente 13.7 mil millones de toneladas métricas equivalentes de dióxido de 
carbono (CO2) emitidas a través de la cadena de suministro de alimentos, de acuerdo con un informe de Our 
World in Data. La producción de alimentos es responsable de una cuarta parte de todas las emisiones de 
gases de efecto invernadero, lo que contribuye al calentamiento global, según un estudio elaborado por la 
Universidad de Oxford. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2021/11/08/no-solo-es-el-aguacate-la-produccion-de-estos-alimentos-
tambien-deja-un-alta-huella-de-carbono/ 
 
Con trasplante de células madres, intentan proteger a corales del cambio climático 
Un trozo de coral brilla como el oro en un laboratorio de Florida, donde los científicos intentan ayudar a la 
especie a protegerse del cambio climático con la manipulación genética, una apuesta desesperada pero 
necesaria, según los expertos. Los investigadores buscan determinar si el trasplante de células madres de 
variedades de corales más resistentes al aumento de la temperatura y la acidificación de los océanos puede 
salvar los ejemplares más vulnerables. Los corales están muriendo a un ritmo alarmante y no son capaces de 
hacer frente al cambio climático, afirmó Nikki Traylor-Knowles, líder del equipo encargado de este estudio en 
la Universidad de Miami. En este momento, tenemos que probarlo todo y ver qué funciona, añadió, 
coincidiendo con la celebración en Glasgow, Escocia, de la gran conferencia de la ONU sobre el clima 
COP26, considerada crucial para el futuro de la humanidad. El proyecto es una de las muchas iniciativas 
apoyadas por la organización no gubernamental Revive and Restore, con sede en San Francisco, que 
considera que la manipulación genética es una buena herramienta para conservar las especies vegetales y 
animales en peligro de extinción. 
La Jornada, p.2, (Afp),  
https://www.jornada.com.mx/2021/11/09/ciencias/a02n1cie 
 
¿Cómo crecen los agujeros negros? La respuesta está en la expansión del universo, según científicos 
¿Existen agujeros negros con masas superiores a la de 50 soles? Sí, y científicos señalan que esto responde 
a que crecen junto con la expansión del universo. Un equipo de investigadores de la Universidad de Hawai’i 
en Mānoa, la Universidad de Chicago y la Universidad de Michigan en Ann Arbor publicaron un artículo que 
demuestra que las masas de agujeros negros grandes y pequeños pueden resultar de una sola vía: ganan 
masa a partir de la expansión del propio universo. La NASA (Administración Nacional de Aeronáutica y el 
Espacio, en español) describe a un agujero negro como un objeto astronómico con una fuerza gravitatoria tan 
fuerte que nada, ni siquiera la luz, puede escapar de él. Las dos clases principales a estudiar son aquellos de 
masa estelar y los supermasivos. Son los de masa estelar, de tres a docenas de veces la masa del Sol, los 
que se extienden por la Vía Láctea, mientras que los supermasivos que pesan entre 100 mil a miles de 
millones de masas solares se encuentran en los centros de la mayoría de las galaxias grandes. En esta 
investigación, publicada en Astrophysical Journal Letters, se simuló el nacimiento, la vida y la muerte de 
millones de pares de estrellas grandes. Aquellos pares en los que ambas estrellas murieron para la formación 
de agujeros negros se relacionaron con el tamaño del universo. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2021/11/08/como-crecen-los-agujeros-negros-la-respuesta-esta-en-
la-expansion-del-universo-segun-cientificos/ 
 


